

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRO-FUERISTA ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 10 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266 Año XXIII San Sebastián, Domingo 28 de Noviembre de 1920 NUM. 7.498 SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS Véase la tarifa en cuarta plana

La carestía de la vida

Se impone el boicot

Hace varios años que el público viene quejándose de la carestía de la vida y esta queja suave primero, vigorosa más tarde, y á veces violenta y tumultuaria en nada ha impedido que los artículos de primera necesidad hayan ido en crescendo hasta rayar en lo inverosímil. Y lo peor, es que aunque parezca paradoja la mayor parte de la culpa de que hayan subido indefinidamente los artículos la tienen los consumidores.

mento de precios ha influido enormemente el descenso en la producción motivada en gran parte por los brazos restados al trabajo á consecuencia de la guerra y más aún por las huelgas continuas y la jornada de ocho horas, como decía muy bien el señor Lerroux en el último de sus discursos; pero al aumento lógico que estas causas han originado se ha sumado el aumento abusivo á que los consumidores con su intemperancia ó falta de energía han dado lugar.

Cierto que nos hemos quejado, que hemos elevado nuestros llamamientos hasta las poltronas ministeriales, y que á veces arrebatado de furor ha intentado el público hacerse justicia obligar á que se escuchasen con atención los muchos y contraproducentes y siempre poco conformes á justicia.

Que nó? Pues veamos el ejemplo de Norteamérica, donde la gente, absteniéndose hoy de tal artículo durante un mes y en absoluto, mañana de otro, y así sucesivamente, ha logrado vencer á la codicia de los explotadores.

Hemos gritado mucho, pero prácticamente hemos hecho poco ó nada.

Otro tanto acontece ahora en Francia. También allí el público se ha plantado frente á los precios irritantemente excesivos de telas y de comestibles, y el resultado de la abstención es (informes de las Cámaras de Lyon y de El Havre lo dicen) que las industrias parían, los muelles están abarrotados de primeras materias que la manufactura no retira, y hasta se han registrado numerosos quiebras. Y he aquí el fruto para el castigado consumidor: la lana, que hace seis meses se hacía pagar á 1700 francos los cien kilos, ha bajado á 280; el algodón, que en Mayo se cotizaba á 923 francos á 400... Y, en consecuencia natural, los gabanes que costaban 300 francos, hoy cuestan 100 á 150 (40 á 60 pesetas); hay ya trajes á 230 francos (trajes á 20 duros), cuando seis meses ha, no se encontraba uno de bazar por menos de 325 francos, etc.

Sube el precio del café y del azúcar y los consumidores no se abstienen de ir al café que llenan todos los días, ni de golosinas, de que hacen más gasto que antes. Suben los precios de las telas y al comprar de la subida del precio de los cortes y de la mano de obra, sube el afán de lujo. Sube el precio de los espectáculos y las plazas de toros y los teatros se ven invadidos de público. Sube la juguetería y muchas casas (más que antes) parecen bazares. Sube en una palabra, todo y el consumidor corre desolado tras la mercancía y sabida es aquella ley de los economistas, que una mercancía sube de precio cuando tres compradores van tras un vendedor. Nosotros debemos aprender la segunda parte de esta ley y ponerla en práctica; en ella se dice que una mercancía baja de precio cuando son tres los vendedores que corren tras un comprador. Abstengámonos de todo aquello que no nos sea indispensable, declaráremos el boicot á toda mercancía cuya subida de precio sea excesiva y la abstención de los compradores motivará una baja rápida en su precio.

Y cuanto á los comestibles el descenso es también considerable; ha bajado el café un franco veinte céntimos por kilo; el aceite, un franco diez litro; la manteca, cuatro francos kilo; el vino, la mitad; las legumbres secas, un 20 por 100; y la volatería está ya casi al mismo precio de las carnes corrientes.

Cierto que hay mercancías de las cuales no es fácil abstenerse; pero dada la armonía económica que existe generalmente entre el precio de los distintos productos un descenso en el precio de los superfluos repercutirá en el de los precios, que no siempre son tanto como nos figuramos. También es verdad, que en el au-

Este ejemplo de Norteamérica, de Inglaterra, de Francia, es lo que constituye el remedio. También en España hay que ir al boicot de todos los artículos encarecidos en proporción intolerable. No podemos exigir los mismos precios de 1914; pero ¿por qué no aspirar á que se reduzca el encarecimiento á términos razonables como en otros países? Se impone el boicot.

A VISO

Se convoca a los señores que componen la Junta electoral provincial, a la reunión que se celebrará en los salones de LA CONSTANCIA, el martes 30, a las cinco de la tarde.

Se suplica la asistencia y la puntualidad, en obsequio a los señores que viven en pueblos de la Provincia y quieran regresar a ellos el mismo día.

OCURRENCIAS

Es preciso recordar que el protocolo de Spa, expira este año. Nuestro pésame á la familia del protocolo.

De una crónica del frontón: «Pues si Zabala, pelea como el salte en el dentro y á Campos le da por devolver cuantas pelotas llegaran á la zaga, ¡no creen todos los aficionados que el partido hubiera sido algo hasta emocionante si se quiere!»
«Emocionante? No, amigo no, Campos se hubiera llevado de calle el partido.»

De este (Vizcaya): «Por falta de número de conejales, no celebró sesión el Ayuntamiento.»
Lo mismo que en San Sebastián.

«El Obrero vasco.»—«Se ha publicado el 44 número de este VOCERO del obrerismo vasco.»
¿No sería la misma llamarlo «Obreros»?

«Andrínópolis por Constantino.»—«Esco parece el rótulo de un tranvía de Madrid.»
«Cuatro Caminos por Hortalezas.»
«Prosperidad por Ajmagro.»

«Se ha aumentado el capítulo de jornales para los matarifes de cerdos y el de premios para los niños de las escuelas.»
Muy puesto en razón, no iban á ser los niños de las escuelas menús que los otros?

«En Francia, gracias al boicot de los consumidores se ha descendido notablemente el precio de las Telas.»
Se ve que los franceses no son borregos que se dejan trasquilarse.

«El trinar de los pájaros en venta nos confirma que si el aceto catalán es duro...»
¡Ah! Pero los pájaros, ¿trinan en catalán?

«Se está en vías de solución.»
¿En vías ha dicho usted?
«Se apuesta un panecillo de los que había antes á que ha descarrilado?»

«Las autoridades municipales han hecho el mínimo de lo que tenían que hacer.»
¿Que le orees tú eso!
«Pero si no han hecho ni eso mínimo!»

«Sí, señor ministro: Cuente usted con que la elección en ese distrito vá á traer acolas.»
El ministro asustado:
«¡Otra!»

«En la calle de la Florida fué asfáltado un muchacho, que llevaba un cesto de bollos.»
Para bollos los que le hicieron los asfaltantes en la calle?

JUVENTUD INTEGRISTA DONOSTIARRA

La velada de hoy

Esta tarde, á las cinco y media, se celebrará la anunciada velada, con arreglo al siguiente programa:
1.ª Sinfonía
2.ª Estreno del melodrama, en dos actos, dividido en siete cuadros, titulado «El Machaante», original de los señores Hernández y Julián Moyra.

Ya hemos dicho en números anteriores que la obra que esta tarde se pondrá en las tablas de nuestra Juventud, es sumamente atrayente, pues de la graciosa y divertida escena de costumbres militares, pasa á la interesante situación trágica, todo ello escrito y hecho con suma habilidad por los autores del libro.

Con la representación de esta obra, terminan temporalmente las veladas dramáticas en la Juventud, pues ya en la próxima semana comienza la novena de la Inmaculada y á continuación la fiesta de los Luises; en este espacio de tiempo, se ocupará el Cuadro dramático de nuestra Juventud en la preparación de sugestivos estrenos, que se llevarán á efecto en las próximas Pascuas de Navidad.

Ecos Regionales

DESDE AZCOITIA

Durante los días de hoy domingo, lunes y martes, con motivo de las fiestas de San Andrés de esta villa, el Circolo Integrista, de la misma ha adquirido la renombrada película de actualidad mundial, titulada «Veinte mil leguas de viaje submarino», que se proyectará durante los expresados días.

Es grande la expectación que existe por presenciar la película de referencia.

El cuadro dramático de la Juventud Integrista está ensayando con mucho entusiasmo una zarzuela, que ha de agradar seguramente al público y en su día daremos detalles de la velada.

Han contraído matrimonio en la noche los entusiastas miembros de la Juventud Integrista de esta don Gregorio Alberdi y don Jesús Arizmendi.

Enhorabuena y que sea eterna la luna de miel.

Procedente de Madrid ha llegado nuestro querido amigo don Carlos Querejeta.

De igual destino el digno Diputado provincial don Francisco Alberdi. Bien venidos.

EL CORRESPONSAL.
Sección Deportiva
EN ATOCHA
Por la mañana—«Fortuna» y «Largun Garbiyaks»
Por la tarde—«Real Sociedad» y «Esperanza»
EN IRUN
Por la mañana—«Colón» y «Luchana»
Por la tarde—«Real Unión» y Unión Deportiva»
EN TOLOSA
Por la tarde—«Unión» y «Villabona, F. C.»
LAGUN GARBIYAK
Esta tarde á las tres celebrará esta asociación junta general. Se ruega la puntual asistencia.
FRANCO.

La fiesta del Orfeón

A las once y media, en la Iglesia de Santa María se cantará la Misa Pontifical de Perossi con la cooperación de la Sinfonía Donostiarra. A la una y cuarto de la tarde tendrá lugar en la sala de fiestas del domicilio social un banquete que será presidido por todos los representantes que han tenido el Orfeón y los vocales de sus primeras juntas directivas, á los que se tributará un homenaje de respeto y simpatía.

También han sido invitados á esta acto los presidentes y directores de la Coral de Bilbao, Orfeón Pamplonés, Coral Vitoriana, Orfeón de Durango y de otras entidades musicales de la región.

Las autoridades estarán representadas por comisiones de la Diputación y del Ayuntamiento. Seguramente el día de hoy será de grata memoria para los asistentes á esta hermosa fiesta, de confraternidad artística.

Día de retiro para el Clero

Mañana lunes día 29, se reunirá el Clero de la ciudad en la Capilla del Cristo de la Iglesia Parroquial del Buen Pastor, para celebrar su acostumbrado día de retiro mensual.

El acto dará principio á las tres y media de la tarde, con la exposición de S. D. M., haciéndose á continuación la meditación y preparación práctica para la muerte, terminando con la bendición y reserva.

El Rdo. e Ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis, tiene concedido cincuenta días de indulgencia, por su asistencia al día de retiro.

Centro Católico

Hoy domingo, á las cinco y media de la tarde, se celebrará una velada teatral, con arreglo al siguiente programa:

- 1.ª Sinfonía
- 2.ª Reestreno de la comedia en dos actos, de Ramos Carrión y Vidal Azpi, «Zaragüeta»
- 3.ª Reestreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros, letra de García Álvarez, música de los maestros Estellés y Valverde, «La marcha de Cádiz»

Haberes pasivos

El pago á las Clases Pasivas de los haberes correspondientes al mes de Noviembre del corriente año consignados en esta Delegación especial de Hacienda se hará por el orden siguiente:

- Días 1 y 3.—Retirados
- Días 2 y 4.—Montepío civil, militar, Remuneratorias y jubilados
- Día 6.—Atas, Retenciones y otras las clases indicadas anteriormente.

Los pagos se efectuarán de once á doce y media de la mañana.

Banda municipal

Programa de las obras que ejecutará hoy en el paseo del Boulevard.
A LAS DOCE DEL DIA
1.ª «La Torre del Oro» pasodoble.
—
2.ª «1812» obertura, (á petición)—Tschikovsky
3.ª «Capricho Vasco».—Sarrailhe
4.ª «Bañabiz de la Opera» «La Gioconda».—Ponchielli

SPORT VASCO En el Moderno

El partido jugado ayer en el frontón de Atocha, lo perdieron Aduriz y Arzamendi quedándose en 30 tantos para 50.

La combinación para esta tarde es la siguiente:
Saisamendi I y Veg. rojos contra Zabala y Irigoyen, azules, sacando Saisamendi del diez y medio y Zabala del once.

Para el lunes está preparada la combinación siguiente:
Echaniz y Jacolo, rojos, contra Aduriz y Larrañaga, azules, sacando Echaniz del once y Aduriz del diez y medio.

Cámara de Comercio

En vista de que determinados elementos agrícolas están gestionando del Gobierno la concesión de que se pueda exportar el aceite de oliva, la Cámara de Comercio de esta provincia se ha dirigido telegráficamente al señor ministro de Fomento para rogarle que no acceda á ello, porque es de temer, que de decrecer la salida del citado artículo de nuestra Península, vendrá nuevamente a alza en el precio de venta, siendo así que interesa al consumidor el que se aliance y aumente si puede ser, la baja que últimamente se ha iniciado, ya que no se puede tener gran confianza en que las medidas que se adoptarían por la superproducción del aceite con relación al consumo de España, surtirían en la práctica el efecto deseado.